

DIARIO

DE PALMA

del martes 10 de

marzo de 1812.



Los quarenta mártires.

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMÓSF.
7 de la mañana.	10½ grad.	28 p. 2 l.	N. sereno.
12 del dia.	11½ grad.	28 p. 2 l.	Idem.
5 de la tarde.	12 grad.	28 p. 2 l.	Idem.

ESPAÑA.

En el periódico titulado, *The Antegallican Monitor*, and *Anzicorsican Chronicle*, núm. 44, dia 24 noviembre de 1811 pag. 353 lin. 3 hablando de la accion de Sagunto dice lo siguiente que se pone original y traducido para inteligencia de ingleses y españoles.

Inded Blake and defeat are so synonymous, that we never expect to hear of any expedition being successful when ander that Commander. &c.:::

Con efecto *Blake y derrota* son tan sinónimos que no esperamos oir jamas hablar de un feliz suceso mandando él &c.

¿Y todavía habrá quien dispute si esta es opinion general?

Nuevo Consejo de Estado.

Los Señores = Agar, Blake y Ciscar, ex-Regentes. = Cardenal de Borbon. = Garcia, Arcediano de Vivero. = Conde de Altamira. = Marques de Castelar. = Garay, del anterior Consejo de Estado. = Foncerrada, Oidor de la Audiencia de México.

= Castaños , Capitan general. = Marques de Vista-florida , Oidor de la Audiencia de Lima. = Villamil , Consejero de Guerra. = Almansa , del Comercio de Vera-Cruz. = Ceballos , del anterior Consejo de Estado. = Ibar Navarro , del de Castilla. = Marques de Piedras-Blancas , Regente nombrado de la Audiencia de Caracas. = Aycinena , Coronel de Milicias de Goatemala. = Ranz y Romanillos , Decano del Consejo de Hacienda. = Requena , Mariscal de Campo , Decano del de Indias. = Varea , Secretario del Consejo y Cámara de Castilla.

(*Conciso.*)

CATALUÑA.

Gazeta extraordinaria del principado de Cataluña del lunes 2 de marzo de 1812.

El Excmo. Sr. General en xefe D. Luis Lacy ha comunicado á S. E. la Junta superior el siguiente parte del brigadier Don Francisco Rovira , que se da al público para su satisfaccion.

« Excmo. Sr. = Me adelanto á participar á V. E. las dos gloriosas acciones que las tropas de mi mando acaban de conseguir. La una en las inmediaciones de Darnius por el primer batallon , en la que ha quedado enteramente derrotado el enemigo , muerto su general que dicen era de brigada , 70 prisioneros que están ya en esta villa , incluidos 4 capitanes y muchísimos muertos y heridos ; de modo que de toda la division enemiga que aseguran no baxaba de 600 infantes , no han escapado mas que unos 100. La otra en las inmediaciones de Gerona por una compañía de granaderos , en la que han hecho 9 prisioneros de guerra de caballería , prendiendo 17 caballos con 9 carabinas , habiendo algunos muertos. De nuestra parte en todas estas dos acciones no hemos tenido mas que 2 muertos y muy pocos heridos. Toda esta tropa y oficialidad ha merecido el aplauso de todo el Ampurdan y de este pais , por acreditar de dia en dia su particular valor.

« Me ha parecido conveniente no retardar esta noticia , pues estoy cierto que servirá de mucha satisfaccion á V. E. y á todo buen español. Luego que tenga los partes de los señores comandantes , lo daré á V. E. circunstanciado. El segundo batallon ha molestado continuamente al enemigo , que ha hecho varias ten-

ativas para privar las operaciones de mi primer batallon, pero siempre ha quedado burlado y perseguido. = Dios guarde á V. E. muchos años. Olot 29 de febrero de 1812. = Excmo. Sr. = Francisco Rovira. = Excmo. Sr. General en xefe D. Luis Lacy. =

De orden de la Junta superior del Principado.

P A L M A.

Reflexiones sobre el parte que dió el capitán general D. Joaquín Blake al gobierno supremo, de la rendición de Valencia.

Dice el Sr. Blake que desde que se perdió la acción del 25 de octubre último y se rindió Sagunto no quedaba esperanza de la salvacion de Valencia sino por un acontecimiento extraordinario, de revolucion politica &c. ¿ Por qué, pues, un general con tal conocimiento no procuró sacar el partido que podia en aquella ocasion, libertando un buen ejército y acopiando efectos, caudales y alhajas de dicha capital opulenta, evacuandola para conservar la fuerza tan importante de las tropas con los grandes auxilios que darian mayor vigor para operar despues con mejores progresos? ¿ cómo este general no reflexionó que Valencia es un punto de corto momento en quanto á lo militar? ¿ cómo no calculó que era mas apreciable el ejército que la momentanea posesion de Valencia, de la qual será siempre dueño el último que llegue con mayor fuerza? El sábio militar jamas expone lo mas por lo ménos, jamas sostiene empresas imposibles, jamas equivoca el verdadero valor y honor con la preocupacion vulgar y la temeridad, y jamas se desvia de los intereses de la patria por parciales ideas ó peculiares objetos. Comparese tal conducta con la grandeza y sabiduria de un Wellington: sitia á Ciudad-Rodrigo, y declara que seguirá la empresa mientras no se presenten fuerzas superiores, en tal caso se retirará y desistirá de su empeño: este proceder es el de la ciencia militar con la prudencia y el bien entendido valor; este es el arte de vencer que enseñaron en sus doctrinas y operaciones los Fernandos, los Pedros, los Federicos, los Cesares y Alexandros: ¡ Ah, que dolor! La crítica vulgar, la ignorancia y groseria sujetan hoy á nuestros xefes militares, y dirigen sus operaciones por la pública opinion.

Pero disimulemos al Sr. Blake su permanencia en Valencia despues de la pérdida de Sagunto y de la batalla del 25 de octubre;

pasemos por alto la cuestión de si debió ó no atacar al enemigo antes de darle lugar á reforzarse , como lo hizo con tropas de Castilla y hasta del ejército de Marmont ; supongamos que algunas esperanzas remotas pudieran indemnizarle en el caso que él mismo confiesa que solo acontecimientos políticos extraordinarios podían libertar á Valencia : sostuvo la batalla del 26 de diciembre , y fué batido teniendo que replegarse á la ciudad : ¿ qué esperaba desde aquel instante ? ser víctima del enemigo , y detener la resistencia tres ó quatro dias mas : no eran posibles los socorros de parte alguna : luego ¿ por qué el dia 27 no emprendió su salida para libertar el ejército ? en las pocas horas que habian mediado no podia el enemigo haber hecho cortaduras ni disposiciones para interceptar el camino real , y era segura la evacuacion : la detuvo hasta el 28 á la noche , y preciso era que ya entonces estuvieran cortados todos los pasos , como así fué : no faltó quien le previniera la operacion el 27 muy temprano : el general Zayas se la propuso y se ofreció á salir á la banguardia con su division , no accedió el Sr. Blake , ignorase el motivo , quiso hacer la salida mucho despues , y ya no pudo. Digan todos los sensatos si por la sola esperanza de defender una ciudad abierta se debe sacrificar un ejército de 14 á 15⁰ hombres ? Ya sé que hay muchos seqüaces de la opinion de defenderse una hora mas á costa de qualquiera sacrificio , mas ; oh insensatos ! Quando no es una plaza cuya detencion puede importar para prevenciones interiores ; quando no hay esperanza alguna de socorro ¿ á qué conduce un prurito tan desatinado ? le llaman honor : ¿ en qué ley , en que tabla se halla escrita semejante doctrina ? ¿ cuál es el fundamento y resultado de este honor ? ¿ Que bárbara impresion ! ¿ que lastimoso atraso ! pero muy apreciable para los franceses , que así han devilitado los nervios de la patria.

El Sr. Blake hace las mismas reflexiones , pero tarde , segun las circunstancias que confiesa mediaban desde el 25 de octubre.

Este general no podia , ó no debia ignorar que en las leyes de la guerra es el mayor cargo al que manda un ejército , el exponer su vida : los Romanos despreciaban para siempre , y para todo al general en xefe que no precaba su persona. ¿ Quanto mayor será el defecto , si se expone á ser prisionero de guerra ? y ¿ hasta qué extremo siendo , como era el Sr. Blake un representante del gobierno de la nacion ? Alexandro el Grande decia , que mas habia apreciado la prision de Darío que todas sus gloriosas

conquistas del Asia. Buen cuidado han tenido los franceses en publicar, que han hecho prisionero al Regente de España.

Vemos en primero de noviembre salir de Valencia D. Isidro Rincon vocal de la junta de aquel reyno, comisionado por el Sr. Blake á buscar viveres y dinero para el ejército en la provincia de Cuenca. ¿Viveres en Valencia que puede abastecer de arroz y otras asemillas á toda la España? ¿dineros en la provincia mas rica, y en su capital llena de plata y oro? En verdad que es incomprendible este extraordinario procedimiento y vicisitud: es positivo que el exercito de Valencia estaba abundantemente asistido, pero los que de otros puntos se reunieron para su defensa perecian de hambre, no eran pagados y gemian en la desnudez sin consuelo ni remedio por mas que clamaron: rindiose Valencia, y aprontaron sus ciudadanos algunos millones á los franceses para compensar el saqueo; algunos mas para libertar de prisioneros á sus soldodos urbanos, y algunos miles de duros por el uso de las campanas: su junta provincial se disolvió y se postró ante el vencedor; los pueblos comarcanos manifestaron la mayor ingratitud con nuestras tropas quando algunas de ellas se retiraron á Alicante, y salian con toda formalidad y pompa á recibir los franceses, haciendoles obsequios y regalos: la capital colgó sus casas á la entrada del mariscal Suchet, lo mismo que para la procesion del corpus: el M. R. Arzobispo se fué á Gandia y volvió á Valencia quando lo llamaron los franceses á ocupar su silla con toda ceremonia y aplauso.

Dejamos las consecuencias de estos sucesos á los inteligentes militares por una parte, y por otra á los politicos y leales patriotas; yo solamente diré, que el Sr. Blak deve ser mirado en toda la nacion como un español lleno de fidelidad, celo, sinceros deseos y ferbiente patriotismo, pero como un militar sin los conocimientos que muchos creian, y de un corazon demasiado sensible sin aquellos ensanches y desembarazo que deben tener los de los grandes guerreros: la opinion del vulgo le fué respetable y acaso temible.

En quanto al pueblo, es lo mismo Valencia que los demas de España: incauto, sencillo, obediente y leal; pero allí ha habido bastantes cabezas iniquas, seducidas por el enemigo comun, lisongeadas de su egoismo, discolas y obstinadas, como lo son en todas partes los magnates malevolos que pervierten, engañan, infestan y desacreditan á los infelices pueblos. Muchos hombres

juiciosos que tienen conocimiento de algunos antecedentes políticos miraban casi segura la pérdida de Valencia siempre que el enemigo se presentase decididamente á su conquista. Hace como 20 meses que la enfermedad era grave y exigía eficaz remedio: un buen español dió aviso de importancia á quien debia, en setiembre de 1810 sobre el cancer interno de Valencia: no vimos resulta, ni providencia alguna, y el sugeto que avisó, se vé hoy perseguido y abatido, quizas por este y otros semejantes procedimientos de lealtad.

¡ O desgraciados pueblos! sacrificados por algunos que se llaman vuestros protectores, y los creéis tales, hasta que os veis en el abismo á que os conduxeron. El Sr. Blake tuvo tiempo, pudo y debió haber castigado con el último suplicio, ántes de la capitulacion á algunos de los que fomentaron el *inconsiderado movimiento*, el atrevimiento mas escandaloso: resortes de que se valen para entregarse á los franceses sus amigos y confidentes verdaderos, al mismo tiempo que se nos fingen apóstoles de la patria, cubriendo sus capciosos oficios ú oficiosidades con las voces de *tranquilidad, seguridad publica*: voces, que no son realmente sino amenazas de revolucion. Así, así hacen al simple y fiel pueblo, instrumento de su ambicion, de su infame egoismo, de su alevosia, su inhumanidad é infidelidad.

Por último, si la pérdida de Valencia es de entidad por la feracidad de su suelo, y por la riqueza de sus hacendados y comerciantes; no lo es por su situacion militar: en la recuperacion de las demas provincias, no debe ocupar Valencia la atencion de las armas como primero ni segundo objeto: quando no necesitemos de Valencia para sucesivos progresos y victorias, entonces, y al paso, se deberá tomar aquella capital y su comarca como colorario de la guerra por ser parte integral de la Peninsula. Parecerá esta proposicion una paradoxa, pero es theorema de demostracion geometrica.

En aquel caso, que juzgamos llegará pronto, serán necesarias algunas discusiones en estrados políticos, y en los de justicia sobre disposiciones y providencias con arreglo á la sabia constitucion que acaba de sancionarse.

Palma 20 de febrero de 1812.

L. V.

Nota. Bonaparte ha decretado que el reyno de Valencia contribuya con doscientos millones. Si, hace un año, hubiera auxilia-

do á la patria con la mitad de esta suma, serian hoy muy diversas las escenas de la guerra; no habrian sido vencidas ni sitiadas Tarragona y Valencia. ¡Qué asombro! ¡qué desengaño! ¡qué leccion.

Quando no se usa del azote con los hombres para su educacion y futura felicidad, tienen que sufrir despues el hierro de la esclavitud y de la monstruosa tiranía: vicios de contemplacion en la crianza, hacen segura la relaxacion toda la vida. Sabio gobierno, rigor, rigor en la campaña y en los pueblos.

Zaragoza, Gerona, mirad á Valencia: Pueblos todos, acordaos de las gazetas, diarios y otros impresos de Valencia, en que la pluma echó el resto de la valentia.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.

De Vilanova en un dia, el patron Matéo Alorda, mallorquin, xabeque el Sto. Christo, con 12 pasajeros, vino, papel y la correspondencia.

De Idem en 2 dias, el patron Miguel Patou, mallorquin, laud Sto. Christo, con un pasajero, vino y papel.

De Idem en idem: el patron Gerardo Maristany, catalan, laud S. Antonio, en lastre.

De Idem en idem, el patron Francisco Catchot, catalan, polacra San Francisco, con 10 pasajeros y diferentes géneros.

De Idem en un dia, el patron Joseph Mayol, mallorquin, xabeque S. Juan, con 6 pasajeros, vino y aguardiente.

De Cambrils en 2 dias, el patron Gaspar Gasull, valenciano, laud Sto. Christo, con vino.

De Idem en 4 dias, el capitan Mariano Pinteria, vizcaino, bergantin S. Joseph, con vino.

De Idem en un dia, el patron Joseph Barralbas, catalan, laud el Carmen, con vino.

De Argel en 4 dias, el arraez Agi Ada, argelino, místico Mambruch, con un pasajero y bacalao para Alicante.

De Arenys en 2 dias, el patron Joseph Riera, catalan, laud S. Rafael, con 9 pasajeros y vino.

De Idem en idem, el patron Domingo Casas, catalan, laud S. Domingo, con 3 pasajeros, maderá y vidriado.

De Idem en idem, el patron Jayme Corbera, catalan, laud la Virgen del Carmen, con 3 pasajeros, vino y vidriado.

De Peñíscola en 41 dias , el patron Agustin Ramos , valenciano , laud S. Sebastian , con 4 pasajeros , aceyte y vino.

De Sitges en 2 dias , el patron Miguel Roig , catalan , con su barco en lastre.

Dieta. Manteca á 9 $\frac{3}{4}$ 4 ds. la libra , en la plaza , y empezó ayer.

Quaderno. Addicion segunda al manifiesto del canónigo D. Pedro Joseph Avellá , con la que se contexta al manifiesto del P. Coris. Se vende en la imprenta de este periódico , á 3 rs.

Avisos. Por disposicion del Real Consulado de esta isla saldrá convoy para Cataluña el dia 15 del corriente y el 25 para Cádiz. Lo que se avisa al comercio para su conocimiento y á fin de que los capitanes y patrones de los buques que se hallasen prontos con aquellos destinos puedan presentarse á los respective comandantes de los buques de fuerza , para recibir de ellos la instruccion conveniente. Palma 9 de marzo de 1812. = Por acuerdo del Real Consulado. = *Joseph Maria Serrá* , secretario.

Mañana se despañará correspondencia para Mahon y Sitges.

Servienta. Manuel Fon que habita en casa del Sr. D. Juan Vidal , calle de San Jayme informará de una joven que desea hallar una casa de catalanes para servir.

Nodriza. Quien necesite una ama de leche fresca , joven , de buena conducta , que criará en su casa ó en la de los padres de la criatura , podrá acudir á casa de D. Domingo Vigo , en la plaza de las Atarazanas , que darán razon de ella.

MALLORCA:

En la imprenta de Brusí, calle de Can-sa-vellá.